

## 2. Die Freiheitskämpfe der Cherusker.

† **Die Römer.** In dieser Zeit war das römische Reich das größte auf der Erde. Es hatte seinen Namen von der Stadt Rom, die im Süden von uns liegt. Die Bewohner dieses Reiches hießen die Römer. Sie hatten schwarzes Haar, schwarze Augen und eine bräunliche Gesichtsfarbe. Sie waren tapfere Krieger, die viele Länder erobert hatten. Damit war aber der Kaiser Augustus, der den Befehl erlassen hat, daß alle Welt geschätzt wurde, noch nicht zufrieden, er wollte auch unser Vaterland noch erobern. Er schickte darum seine Heere nach Deutschland, die vom Rheine aus viele Kriegszüge nach der Weser und Elbe hin unternahmen.

Um besser durch die dichten Wälder und großen Sümpfe hindurch kommen zu können, bauten die Römer sogenannte Knüppeldämme. Sie legten Baumstämme oder Bohlen nebeneinander und schufen so einen festen Weg, auf dem sie schnell vorwärts kommen konnten. In manchen Gegenden haben sich diese Straßen bis auf den heutigen Tag erhalten. Am Abend schlug das Heer ein Lager auf, das ihnen des Nachts Schutz bot gegen feindliche Angriffe. Das war ein großer viereckiger Platz, der mit Wall und Graben umgeben wurde. Durch das Lager führten zwei Straßen, die sich in der Mitte kreuzten und durch vier Tore ins Freie führten. Auf dem höchsten Platze des Lagers stand das Zelt des Feldherrn, während in den andern Theilen die Zelte für die Soldaten standen. Wachen an den Toren hatten auf herannahende Feinde achtzugeben und bei drohender Gefahr durch Signale das Heer aufmerksam zu machen.

Die römischen Soldaten sahen aber ganz anders aus als unsere. Auf dem Kopfe trugen sie einen eisernen Helm, die Brust bedeckte ein eiserner Panzer, unter dem ein wollenes Hemd hervorlag, welches fast bis an die Knie reichte. Hosen kannten sie nicht, sondern die Beine blieben frei. In der Linken hielten sie einen viereckigen, gewölbten Schild, der auf der Außenseite mit Leder und Eisenblech überzogen war, während die Rechte eine lange, mit eiserner Spitze versehene Lanze hielt. Dieser Speer wurde nach den Feinden geworfen. Sobald die Eisenspitze den Schild des